

### SECCION POLITICA

#### Cánovas revolucionario

Las últimas declaraciones del señor Cánovas encierran grandes verdades y profundas enseñanzas.

El cuadro de las desventuras de España bajo el gobierno de los liberales está pintado de mano maestra; es un trozo de la realidad trasladado al papel.

Jamás la nación pasó por peligros tan próximos como los que nos rodean; todo lo hemos perdido, la fortuna y el honor; el alza de los valores fué un timo; la situación de la Hacienda es desastrosa; la agricultura fenece; el comercio vive en la incertidumbre, sin faro que le guíe en sus negocios.

El gobierno representa como *éxitos* la pérdida de aquellas gloriosas ventajas que se conquistaron en la guerra de Africa; el renacimiento de la amenaza carlista, que estaba apagada; la amenaza carlista a la industria y a la agricultura, el abandono del prestigio del poder, la anarquía dentro de su partido, la carencia de funciones gubernamentales y la pérdida de la paz moral en Cuba.

Si esto no es la disolución del partido social, que venga Dios y lo vea.

Ahora bien; ante tal cúmulo de desgracias, y mirando de frente la catástrofe que se avecina, el señor Cánovas declara, y aquí entra la enseñanza de sus manifestaciones, que no hay dentro de la monarquía medios para evitarla.

Ni las Cortes han de derribar al gobierno ni la regente ha de cambiar de política mientras el Sr. Sagasta voluntariamente no dimita; esto dice el jefe del partido conservador, y como á confesión de parte relevación de prueba, quedo con esto demostrado que ni las Cortes sirven para nada, puesto que no son la expresión legítima de la voluntad del país, ni sirve para nada el poder moderador cuando funciona bajo la forma de monarquía, porque este poder no posee otro instrumento que las Cortes para apreciar las corrientes de la opinión, y ese instrumento resulta inútil.

Y si carecemos de poder moderador desaparece la piedra angular del régimen parlamentario; sobran las elecciones y los diputados; carecen de eficacia los *meetings* y la

prensa, y en vez de votos, oradores y periódicos, los partidos políticos deben proveerse de fusiles, porque solo la fuerza bruta rige y sólo á tiro limpio se puede obtener un cambio de gobierno.

De cómo la anarquía resulta ultra conservadora ante el régimen que nos ha traído la restauración saguntina; de cómo el mismo señor Cánovas se ha encargado de probar la inutilidad de estas instituciones que tanto dinero nos cuestan y la incapacidad de la restauración para gobernar el país.

(El Mercantil Valenciano)

#### Reyes magos

¡Pobres legitimistas franceses! Aún sois más desgraciados que los Platónicos legitimistas españoles. Estos, al menos han tenido el honor y la satisfacción de comprar á su príncipe navajas de Albacete, de llevarle al «Burrero» y de hacerle disfrutar las dulces embriagueces de la manzanilla.

Pero el príncipe de no Valori se encuentra en tal caso y anda buscando un rey para la imposible monarquía francesa, y trepando como una ardiilla por el tronco y las ramas de los arboles heráldicos de la añeja dinastía borbónica.

Los apuros que este príncipe pasa no son para contados. En 1880 fué llamado por D. Carlos para enterarse de que este iluso y desdichado pretendiente se declaraba nada menos que heredero legítimo del trono de Francia, con menos bríos y medios de los que puso en práctica para derramar sangre española en nuestra Península, con ferocidad jamás conocida en la cruenta historia de nuestras discordias civiles.

Después de esto, D. Carlos que puede distinguirse por todo menos por la seriedad, le dijo al príncipe de Valori que se le daba una higa, —y no erraba en ello,— la corona de Francia, imitando así al personaje cómico que renunciaba á la mano de doña Leonor generosamente.

Después de este fracaso el príncipe de Valori, hombre incansable si los hay y generoso defensor á lo D. Quijote, del derecho de Reyes imaginarios, se fué á buscar el hermano de D. Carlos y le dijo:

—¿Quiere V. ser rey de Francia?

—No, le respondió el interpelado!

Nueva petición á D. Jaime, de parte del príncipe de Valori:

—¿Quiere V. la corona de Francia?

—¿Quién? ¿Yo? ¿Dónde tiene V. la corona esa? contestó D. Jaime.

—Está bien. Se la ofreceré á otro.

En vista de esto, fuere el príncipe de Valori á ver al conde de París y le dijo:

—Aquí traigo la corona de Francia que no han querido aceptar ni D. Carlos de Borbón, alias Pascual Ortiz.

¿La quiere usted?

—La acepto. ¡Para lo que pesa, bien puedo llevarla en hombros!

No paran aquí las abogaciones del consabido príncipe. Muere el conde de París, y el Sr. Valori toma el tren, se va á San Sebastián, conferencia con el Sr. Borbón y Castellví, y le dice:

—Es usted desde ahora, duque de Anjou y heredero de la corona de Francia. ¿Le conviene á usted?

—¡Aceptado!

—Beso la mano á vuestra magestad.

Y apenas parecía que el bueno y sencillo príncipe de Valori, iba á verse libre de la pesadumbre suya, en busca de herederos para la corona vacante y jamás, en lo sucesivo, ocupable, cátense ustedes que D. Carlos le produce tal disgusto que le obliga á escribirle las siguientes palabras, muy atrevidas para puestas en boca de un servidor platónico de los reyes imaginarios del derecho divino:

«El 25 de Febrero de 1893 os escribía yo:

«Ese casamiento de una nieta de la duquesa de Berry con el nieto de Luis Felipe guo es un insulto á la historia, un reto al rey que desde hace catorce años nos anima á combatir á los Orleans?» Y vos me hicisteis contestar por una noble persona: «que las mujeres no contaban en nuestro sistema.

Ignoro, pues, yo que no soy astrónomo, de qué sistema habeis querido hablar, pero las sombras de la duquesa de Angulema, de la duquesa de Berry, de la duquesa de Parma y de Margarita, duquesa de Madrid, que con razón ó sin ella pasan por hombres en vuestra familia, han debido sobresaltarse.»

Lo repetimos: triste es y desesperada la situación de los legitimistas españoles; pero la de los legitimistas franceses no les va en zaga y aun es peor.

Andan los pobres, con la escalera al hombro, en busca de unos reyes magos que por ninguna parte parecen.

Mírense en ese espejo los carlistas: ese es su porvenir, en plazo no lejano, que cuando los pueblos llegan á la mayor edad y se emancipan, no hay timbres de herencia ni prestigios de historia que valgan más que su voluntad soberana é irresistible.

(La Justicia).

### SECCION DE NOTICIAS

#### Dos balances

Alégrate, alma! Alégrate! Nuestro Banco de España acusa un balance mejor que el de Inglaterra! ¡Oh milagro! ¿Cómo pudo ser eso?... ¿No lo creéis? Pues sí, es cierto, es verdad. En tanto que el del Banco inglés acusa un aumento en la circulación fiduciaria de 339.665 libras esterlinas, y una disminución de 72.221 en la reserva metálica del Banco de España, resulta que se ha disminuido la circulación de billetes y se ha aumentado la reserva metálica... Mas... ¡oh desengaño!... mientras el *English Bank* tiene una reserva á responder del valor de los billetes de un 71 por

100, el *Español Bank* no tiene garantía mayor que el 43 por 100.

De modo que ya tiene que bajar la circulación fiduciaria, y subir la reserva metálica para igualar nuestro Banco al de Inglaterra.

#### El nuevo partido conservador

*El Día*, cuyas conexiones íntimas con el Sr. Silvela son de antiguo conocidas, nos habla de que los silvelistas tratan de ensanchar su campo de acción y aumentar sus fuerzas, toda vez que en vano han esperado una ratificación en la política del Sr. Cánovas, acomodada á lo que el exministro de Gracia y Justicia cree de todo punto necesario al progreso de las costumbres públicas, florecimiento de la Hacienda y moralidad administrativa. Añade el colega que el silvelismo no se propone más que recoger esas fuerzas conservadoras que deben entrar como elementos nuevos en la política, y que repugnan los gastados procedimientos y añejas fórmulas del partido canovista.

Luego se ve claro que el Sr. Silvela trata nada menos que de formar un nuevo partido conservador con procedimientos más reaccionarios y tal vez con un programa liberal á la rusa, cosa por la que siempre ha sido tan aficionado el jefe de los antiguos rusos.

Ahora sólo falta que el Sr. Gamazo haga lo propio en el partido fusionista: levante nueva bandera y licencie á su actual jefe D. Práxedes Mateo Sagasta, y de otro lado Montero Ríos, Moret y Canalejas, contribuyan con el cacique de los trigos á hacer trizas y girones las abigarradas huestes del fusionismo.

Y luego hablan estos monárquicos de disidencias y ambiciones en el campo de la República!

Tienen la palabra en contra del pensamiento de los silvelistas el Sr. Romero Robledo y los antiguos húsares.

#### Integristas y carlistas

Pronto han recibido contestación, explícita y terminante, las insinuaciones que á los integros dirigió, no ha mucho, el caracterizado carlista Sr. Llauder.

El jefe del integrismo ha hablado en Santander y ha dicho cosas peregrinas.

Que se les solicita «con tanto empeño como á una novia», que «no le importan las cuestiones de legitimidad, ni ningunas otras cuestiones»; que «hasta el Papa se ha hecho integrista»; que defiende «la Constitución castiza de España, que arranca del Concilio de Toledo». Y añadió:

«Preguntan qué vamos á hacer si no tenemos una forma de gobierno, si no seguimos á un rey ui á un presidente en ciernes. Yo digo á quienes preguntan esto: ¿qué conseguiríamos nosotros con tener rey, si en tres veces no habeis podido vosotros vencer en un siglo, si no habeis podido lograr que fuese vuestro rey á la plaza de Oriente? ¿Adónde vais vosotros por esos caminos, qué garantías tenéis de que ha de triunfar vuestro candidato?»

Después de este zarpaço á los carlistas, dijo hablando de la campaña integrista:

«Somos un partido joven y tenemos que reunir fuerzas para aspirar á ocupar puestos en las Cortes. Antiguamente se luchaba en los campos de batalla. Hoy el modo de luchar es muy diferente. Parece que ya la lucha se reduce á pelear

en los comicios y en los periódicos, con las armas modernas. Esto no es tan hermoso. Pero porque las armas sean malas, no dejemos de pelear en las urnas y en la prensa para defender la causa de Jesucristo en España.»

Lo mejor del caso es que integristas y carlistas quedarán lo mismo.

Compuestos y sin novia.

Ni los tiempos presentes son para ellos, ni ellos son para estos tiempos.

Las momias se llevan a los museos, y en paz.

### Un Presidio que se hunde

En la madrugada del lunes un ruido espantoso puso en alarma á los empleados y reclusos del penal de San Agustín de Valencia.

Los soldados de guardia rodearon inmediatamente el vetusto edificio para evitar que se fugaran los penados, aprovechándose de la confusión de los primeros momentos.

Los vecinos de las casas inmediatas se levantaron todos asustados, saliendo muchos de ellos á la calle en ropas menores.

El digno director del penal, D. Trifón Pacheco, se presentó en el patio inmediatamente, llevando la tranquilidad á los ánimos de los presos y de sus subordinados.

Inmediatamente después de restablecido el orden, el Sr. Pacheco ofició á los señores presidente de la Audiencia y al calde de cuanto ocurría.

Es muy de lamentar lo que ha sucedido en el penal, y tanto que hace tres meses se formó un presupuesto y se cursó debidamente para hacer algunas reparaciones y derribar lo que ahora se ha hundido. Hace tres días que el director había escrito al arquitecto para que se activase el expediente; pero nada, las autoridades tan previsoras como siempre.

Ha coincidido el hundimiento del penal con la presencia del señor ministro de la Gobernación que aprovechará su estancia en la hermosa ciudad del Turia para que se dé impulso á las obras de la Cárcel Modelo.

### Congreso católico

Al Congreso católico que se celebrará en Tarragona, han prometido asistir:

El nuncio de Su Santidad.

Los cardenales arzobispos de Sevilla y Valencia.

El arzobispo de Burgos.

Los obispos de Jaca, Cartagena, Orihuela, Menorca, Barcelona, Lérida, Gerona, Vich, Tortosa, Segorbé, el auxiliar de Zaragoza y el obispo de Sió y otros.

El último día habrá procesión solemne, en la que ha prometido llevar el pendón principal el pendón principal el capitán general de Cataluña general Weyler.

Con motivo de este Congreso, en la iglesia metropolitana de Tarragona se han hecho importantes reformas en el decorado y pavimento, blindado con planchas de hierro las hojas de las puertas de Santa Tecla y cercado el arca del templo con una cerca de sillares coronados por una manífica verja.

### Ecós

#### Niño pedagogo

Actualmente se exhibe en Berlín un niño que apenas cuenta dos años de edad, que sabe leer casi de corrido la escritura impresa, lo mismo en caracteres góticos que en caracteres latinos. No teniendo sus padres casi cultura, no han podido ayudar en esta obra á su hijo. Este niño, de edad de un año mostraba gran curiosidad por las leyendas de las imágenes, los rótulos de las tiendas, los títulos de libros, etc., y hacía que se los leyesen y releyesen. Dotado de una memoria visual muy viva, retenía la disposición de las letras en las palabras leídas, recono-

cia las que se le presentaban de nuevo y después deduciendo el valor de las letras, se servía de ellas al momento para la lectura de nuevas palabras. De este modo, en realidad, este niño, entre uno y dos años, ha inventado el sistema de enseñanza de la lectura que generalmente se aplica.

### Las carnes congeladas

Cada día va tomando más incremento la exportación á Europa de las carnes congeladas en Australia y Nueva Zelanda. Ultimamente el steamer Perthshire llegaba á los docks de Londres con un cargamento monstruo de 70.000 carneros y 16.000 cuartos de vaca. Pero estos productos comienzan ya á distribuirse por toda Europa gracias á lo fácil de su conservación. Una partida de cuartos de buey congelado descargado en Londres ha sido empaquetada en sacos y reexpedida por mar á Hamburgo, naturalmente en una cala frigorífica. De allí en vagones especiales ha sido enviada á Viena. No obstante lo largo del viaje, á causa de este rodeo, no ha desmerecido.

El precio de carne ha sido de 65 céntimos los 453 gramos. Teniendo presente esos resultados, se comprenderá la necesidad de luchar contra la concurrencia de los países ultramarinos de uno y otro hemisferio.

### Los vinos españoles en América

El ministro de Estado se propone llevar á cabo el proyecto que concibió, siendo ministro de Fomento, de abrir en América mercados á los vinos españoles, ayudando al sostenimiento de una asociación de vinicultores para llevar vinos á los Estados Unidos constituyendo una oficina central en New-York y otras secundarias en las principales capitales de aquella república ó los puntos que resulten mayores centros de consumo; pero á la vez el gobierno se reservará el derecho de examinar la marcha de la asociación y la clase y pureza de vinos que exporta, á fin de evitar lo sucedido en alguna otra parte, donde el afán de lucro llevó caldos compuestos y la falsificación descreditó las marcas españolas.

### Caso de longevidad

En Auxerre (Francia) vive un veterano que cuenta nada menos que ciento un años y cinco meses de edad. A pesar de tan respetable cifra, el referido sujeto goza de perfectísima salud, lee y escribe con relativa facilidad y de vez en cuando suele darse unos paseitos de cinco ó seis kilómetros.

Este individuo asistió á la batalla de Waterloo, en la cual recibió un fuerte sablazo en la cabeza defendiendo la bandera de un regimiento que era el 105 de línea.

Más tarde fué hecho prisionero, y cuando regresó á Francia en el año 1816, le concedieron la licencia absoluta con la siguiente coletilla:

«Dado de baja por padecer tisis en el segundo grado».

Se conoce que debía ser muy benigna cuando el valiente veterano goza en la actualidad de tan excelente salud.

### Si no es cierto que corra

Un caballero que había sido tartamudo desde su infancia, ha dado al público el remedio sencillo de su invención, con el cual logró curarse radicalmente, asegurando, que todo tartamudo que ponga en práctica el método por él adoptado, obtendrá el feliz resultado que él logró.

Para el efecto, dice, la persona que desee curarse, debe encerrarse en un cuarto, sola y tranquila, sin que nada le moleste ni interrumpa el procedimiento: tomará un libro, cuya lectura le interese, pero que no la excite, y se sentará á leer en alta voz, con los dientes apretados, durante un par de horas cada día, con intervalos de descanso.

Este ejercicio lo practicará por dos ó tres días, ó una ó dos veces á la semana, si le cansa; procurando siempre leer despa-

cio claramente, moviendo los labios pero cuidando de no separar los dientes. Después cuando converse con otras personas, forme el propósito firme de no tartamudear, hablando despacio, sin precipitación, preparando las palabras en la imaginación antes de pronunciarlas con la boca. De este modo, dice el citado caballero, en pocos días de práctica, logrará radicalmente suprimir la costumbre de tartamudear; no consiste en ningún defecto físico, sino en un hábito viciosamente adquirido.

### MAHÓN

El diario de negocios ha tenido por conveniente publicar el escrito presentado al Ayuntamiento en la última sesión por los concejales señores Monjo Andreu (Miguel, no Diego), y Pons Mascaró con el objeto de hacer constar su voto en contra del acuerdo, tomado por unanimidad en la sesión anterior, de rescindir la contrata del alumbrado eléctrico.

Cuenta el aludido diario á sus lectores que habiendo tenido noticia (cosa más rara?) de dicho escrito, acudió á las oficinas municipales para que se le facilitara copia del mismo, á lo que se negó el Sr. Secretario; que se abstiene de calificar tal negativa y reproduce el escrito, gracias á la amabilidad de dichos señores concejales. ¡Cuanta amabilidad!

Hubiera sido preferible que el diario aludido contara á sus lectores la cosa con más visos de verdad y les dijera:

«Doliéndonos á nosotros, directores de la *Eléctrica*, que el dictámen de la Comisión de Policía urbana proponiendo la rescisión del contrato, haya sido aprobado por el Ayuntamiento por unanimidad, lo cual no pudimos evitar, por habernos sido imposible obtener una copia del dictámen de la Comisión antes de que fuera fallado por el Ayuntamiento, no obstante los esfuerzos que hicimos y la buena voluntad con que fueron secundados por algún obediente concejal, hemos creído conveniente á nuestros fines que aparezca algun voto en contra del acuerdo, y al efecto redactamos un escrito que entregamos á nuestros buenos amigos los concejales señores Monjo Andreu y Pons Mascaró, rogándoles que lo suscribiesen y lo presentasen en la sesión inmediata. Dóciles y obedientes estos señores á nuestros deseos, se prestaron gustosos á nuestra invitación, sin meditar ni prever la enorme plancha que cometían, pues, á parte de que no tenían derecho alguno á hacer constar su voto en pró ni en contra de un asunto que estaba ya discutido y votado en otra sesión anterior, no tuvo presente el Sr. Monjo Andreu que tratándose de un asunto que interesaba en primer lugar á su primo el gerente de la *Eléctrica* D. Francisco F. Andreu, la ley le

vedaba, cuando nó otras consideraciones morales que pesan más que la ley, intervenir en dicha cuestión; y tampoco tuvo presente el señor Pons Mascaró que, quien ha estado paseándose en Barcelona, sin cumplir siquiera el precepto legal y pedir permiso al Ayuntamiento para ausentarse de esta ciudad mientras se hallaba el dictámen de la Comisión á disposición de los concejales para examinarlo á su satisfacción, y cuando se discutió y votó, era algo más que ridículo pretender votarlo y censurarlo fuera de lugar y tiempo. No obstante lo dicho, han sido bastante dóciles los Sres. Monjo Andreu y Pons Mascaró, para firmar y presentar al Ayuntamiento el escrito que les entregamos, é interesándonos dar á entender que nosotros somos completamente extraños á un acto tan ilegal como ridículo mandamos á la Secretaría un recadito pidiendo se nos facilitara copia del documento, por mas que sabíamos muy bien que el Secretario no podía, no ya destinar los empleados á sus órdenes á sacar copias para nosotros, sino ni siquiera permitir que nadie las sacara sin permiso previo de la Corporación. Habiéndose negado el Sr. Secretario como era natural y procedente, á entregarnos la copia pedida, publicamos á continuación el citado escrito tomándolo del borrador que obraba en nuestro poder, sin perjuicio de hacer creer á los tontos que lo debemos á la amabilidad de los dos aludidos concejales, que realmente son amabilísimos.»

Pero si esto hubiera contado el diario de negocios á sus lectores les hubiera contado la verdad, y hay verdades que no son para dichas, ó mejor, qué no conviene decir.

De todos modos el escrito fué presentado al Ayuntamiento por los dóciles y amables concejales, siendo solo de sentir que, en pago de tanta docilidad y amabilidad, tuvieran que oír en sesión de sus compañeros que su escrito era nulo y de ningún valor, porque no tenían derecho á votar ni en pró ni en contra, con lo cual sus consejeros se quedaron tan tranquilos, y ellos con la lección.

Hacemos votos para que ésta les sea provechosa y otra vez no piquen por exceso de docilidad.

El ilustrado Sr. Archiduque Luis Salvador, ha regresado á Mallorca de su viaje á Austria, trasladándose inmediatamente á su hermosa finca Miramar.

En virtud de la oportuna reclamación del Sr. Administrador Depositario de Hacienda, el Sr. Delegado del Gobierno ha prohibido la circulación de carruajes públicos entre Mahón y Villacarlos hasta que los conductores presenten el documento correspondiente, en el

cual conste que se han contratado para el pago del impuesto en el corriente año económico, pues ninguno absolutamente lo ha verificado todavía.

Por descuido involuntario de nuestros cajistas apareció ayer el telegrama del vapor *Nuevo Mahón* sin la palabra *jueves*, pues tanto el citado vapor como el *Menorquina* debían salir hoy del puerto de Barcelona para este puerto á donde llegarán mañana.

Hoy ha empezado en esta ciudad la matanza de cerdos.

Sabemos que se hallan escriturados para cantar en nuestro Teatro Principal la próxima temporada de invierno la aplaudida tiple ligera Srita. Aida Amadi, la contralto señorita Isabel Riera, la comprimaria Srita. Brunelli y los barítonos don Lorenzo Prohens y D. Juan Palou.

La sociedad "Mahonesa," nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 4, 8 m.

Llegado «Puerto Mahón» sin novedad dos y media madrugada.—Caldés.

La sociedad "Menorquina" nos ha facilitado también el siguiente:

Palma 4.

Llegado «Ciudad Mahón» felizmente dos cuartos madrugada.—Cabot.

Pasajeros salidos ayer para Palma, á bordo del vapor-correo *Ciudad de Mahón*.

D. Agustín Ferré, Enrique Vaño, Juan Cardell, María Rodríguez, Josefa Farnés, Pedro Sabater, José Mairata y otro, Magdalena Costa y tres más, Martín Mora y un Sr. Inspector de Sanidad.—Total 14.

### Estadística de Septiembre

**MATADERO.**—Se han sacrificado para el consumo público 134 reses vacunas y 130 de lanar con peso de 22,887 kilogramos habiéndose vendido la carne al precio medio de 1'63 pesetas el kilogramo.

**BENEVICENCIA DOMICILIARIA.**—Han sido socorridas 210 familias pobres suministrándoles 3,681 kilogramos de pan y 2,040 raciones de sopa importando 1427'43 pesetas.

**INCLUSA.**—Han ingresado durante el mes 2 mellizos, y no habiendo habido ninguna baja quedan existentes 42 niños y 27 niñas.

**CÁRCILES.**—He salido un preso por extinción de condena, quedando existentes 3 con causa pendiente habiendo sido socorridos con 80 80 pesetas.

**CONSUMOS.**—Se han instruido dos expedientes por defraudación en el pago de los derechos de especies, habiendo sido multados sus introductores.

**MISERICORDIA.**—Ha ingresado una hembra y quedan existentes 54 varones y 31 hembras.

**HOSPITAL.**—Han ingresado 3 varones y 6 hembras enfermos y salido 6 por curación y uno por fallecimiento de tuberculosis quedando existentes 42 enfermos.

## SOCIEDADES

### Casino El Consey

En vista de la incapacidad de los salones de este casino para contener la extraordinaria concurrencia que asiste á los bailes, la Junta de Gobierno se ha visto obligada á tomar la determinación de no permitir la entrada al que no sea socio.

Mahón 21 Septiembre 1894.—P. L. J. D. G.—El Srío. Antonio Alegre.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 5 Viernes

San Froilán obispo y San Plácido y compañeros mártires.

Sale el Sol á las 6'00.—Pónese á las 5'37.  
Luna: sale 12'24 M.—Pónese 9'46 N.

## SECCION LIBRE

### El cura Benloch vicario de San Juan

El otro día ocurrió un hecho que demuestra cual es la avaricia de los sacerdotes.

Un pobre llamado Blas Ballester que vive en la calle de los Angeles, viudo con «seis» hijos, se presentó al vicario de San Juan pidiéndole la partida de bautismo de dos de sus hijos y la partida de defunción de su esposa con objeto de que los pequeños ingresaran en el Hospicio de San Juan de Dios, pues él no puede mantener á los seis, sobre todo no teniendo mujer que les cuide y gobierne la casa.

El vicario le exigió tres pesetas por las tres certificaciones. Blas Ballester rogó al cura que las librara gratuitamente, pues es tan grande su pobreza y llegaba á tal punto de miseria, que hacía dos días ó tres que no habían podido comer ni él ni su hijos.

¿Creerán ustedes que el cura no solo entregaría las certificaciones sino que además le daría una limosna para que pudiese comprar unas cuantas libras de pan?... Cás, eso no es propio de los sacerdotes, los sacerdotes no se creen obligados á dar limosna ni hacer nada por los pobres. Ellos con halagar á los ricos y darse buena vida; cumplen su misión. El cura Benloch con unos sentimientos impropios, no ya de un cristiano, sino de un hombre bien nacido, contestó que si no tenía tres pesetas fuera á pedir y cuando las reuniera volviese por las certificaciones.

Excusamos los comentarios. Un sacerdote que no se apiada de unos seres que no comen y aún pretende que vayan á pedir limosna para entregarle á él tres pesetas.... eso es horrible y no tiene precedentes en los pueblos civilizados.

Vayan ustedes tomando nota de las ventajas del catolicismo.

Con pocos hombres como el cura Benloch, el mundo se reforma y se salva.

¿Cuándo llegará el día en que sea suprimida una clase tan perjudicial á la sociedad y que tanto dinero consume?

(De La Antorcha Valentina).

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

**Banquete—Cólera—Huelga—Deuda flotante—Meeting carlista—En favor de las corridas de toros.**

Madrid 3, 11'50 m.

En Tenerife se repiten los agasajos y banquetes á la oficialidad de la escuadra española.

Telegramas de Atenas afirman que en Constantinopla ocurren muchas defunciones de cólera.

Los carniceros del Ferrol se han declarado en huelga. Té-mese ocurra algún conflicto.

El Vice-almirante Sr. Mai-mó se halla restablecido.

La deuda flotante no ha sufrido variación en el mes de Septiembre.

Se organiza en Valladolid un meeting carlista.

En Nimes se ha efectuado una numerosa manifestación en favor de las corridas de toros.

No ha ocurrido incidente alguno grave.

**No hubo precauciones—El cardenal Ceferino Gonzalez—Regalos—Empréstito.**

Madrid 3, 5'30 t.

Niégame que ayer se tomaran precauciones en los cuarteles de Madrid.

El padre Ceferino Gonzalez se halla gravísimo. Brevemente se le hará la operación de la traqueotomía.

La reina de Inglaterra ha enviado magníficos regalos al sultán de Marruecos.

Se activan las negociaciones para la contratación del empréstito.

**Regreso de un ministro—Mas reformas—Indulto—Medida digna de aplauso.**

Madrid 4, 11'35. m.

Ha llegado el Sr. Aguilera habiéndole recibido en la estación las autoridades y muchísimos amigos.

En la próxima semana se firmará el cuestionario sobre reformas judiciales.

Gestiónase el indulto del reo de Herrera del Duque.

El Ayuntamiento de Barcelona ha dispuesto que el laboratorio municipal suministre gratis el virus antídiftérico descubierta por el doctor Roux.

## BANCO DE MAHON

### BOLSA DE BARCELONA

Madrid 3, 4'00 t.

4 por 100 interior . . . . .	71'85
4 por 100 exterior . . . . .	82'05
4 por 100 amortizable . . . . .	79'50
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	110'90
Id. id. 1890 . . . . .	98'75
Banco Hispano Colonial. . . . .	00'00
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	26'25
F. Norte . . . . .	31'25
Id. Orense. . . . .	8'90
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	53'15
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	29'50
Id. Almansa . . . . .	55'50
Compañía Trasatlántica . . . . .	84'50

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . .	16	rs. vn. paga alcista.
Exterior. balde . . . . .	»	»

## CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 4—Bolsín 10'40 m.

4 por 100 interior . . . . .	71'85
4 por 100 exterior . . . . .	82'05
Amortizable . . . . .	79'50
Cubas 1886 . . . . .	110'87
Cubas 1890 . . . . .	00'00
Coloniales. . . . .	00'00
F. Norte . . . . .	31'10

Madrid 4, 1 mad.

4 por 100 interior . . . . .	71'70
Paris 4 por 100 Exterior. . . . .	69'96
Renta francesa 3 p. 100 . . . . .	000'00
Londres 4 por 100 Exterior . . . . .	00'00

## Ayuntamiento de Mahón

Resultando vacantes tres plazas de Administradores de entierros, se anuncia al público para que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación dentro del término de ocho días á contar desde hoy.

Mahón 4 Octubre de 1894.—El Alcalde-Presidente.—Sebastián Vinent.

## Ajencia Ejecutiva del Ayunt.º de Mahón

Reparto de consumos para cubrir el déficit de 1892-93.

Transcurrido con exceso el tiempo señalado para el pago del 2.º trimestre del referido reparto, y en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 16 de la Instrucción de 12 mayo 1888 y Real Decreto de 27 agosto de 1893; quedan incursos en el segundo grado de apremio ó sea el 12 por 100 los contribuyentes que están adeudando el referido trimestre, procediéndose desde luego al embargo que determina el art. 10 de la citada Instrucción.

Lo que se hace público para que los deudores dentro del plazo de 24 horas que señala el art. 18 puedan evitar el procedimiento sin nuevo gravamen.

Mahón 4 de Octubre 1894.—Jesús M.º Sobrido.

## TEATRO

Función para el domingo día 7 del actual.

### PROGRAMA

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
- 2.º La preciosa obra del malogrado poeta Camprodón:

¡Flor de un día!

- 3.º Finalizará la función, con la chis-tosísima pieza.

Vivir para ver

En la que trabajará el Sr. Larumbe. Precios los de costumbre.

A las 8 y media.

# Anuncios.

## Agencia ejecutiva de Contribuciones de Menorca

Dictada providencia de apremio con fecha 29 de Septiembre último por el señor Tesorero de Hacienda de esta Provincia declarando incursos en el primer grado de apremio a los contribuyentes deudores de la contribución territorial é industrial del primer trimestre de 1894-95, estará abierta la cobranza de las mismas los días 5, 6 y 7 del corriente mes, en los cuales podrán satisfacer sus cuotas con el 5 por 100 sobre las mismas. Los deudores de los trimestres anteriores pueden igualmente satisfacer sus cuotas, con el recargo del 12 por 100 en que ya han incurrido.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, Infanta, 20.  
Mahón 2 Octubre 1894.—Jesús M. Sobrido.

## Alcaldía de Mahón.

### Reemplazos

Habiendo el mozo del actual reemplazo Gabriel Pons Fanals hijo de Gabriel y Juana alegado la exención de hijo único de padre impedido y pobre contraída con posterioridad al acto de la clasificación y declaración de soldado, se hace público á fin de que los mozos interesados puedan prestar las reclamaciones que les convengan en el expediente que se tramita en la Secretaría de este Ayuntamiento.—Mahón 3 de Octubre 1894.—El Alcalde S. Vinent.

Debido procederse en la Secretaría de este Ayuntamiento á efectuar los trabajos preliminares para la formación del alistamiento del próximo reemplazo del ejército de 1894, se invita á todos los mozos que durante el presente año cumplan la edad de 18 años, y en su defecto á sus padres, curadores ó parientes mas cercanos, para que se presenten á su inscripción en estas Casas Consistoriales con el fin de evitarse la responsabilidad en que incurrirán, según la Ley vigente, los que dejen de efectuarlo.—Mahón 1.º Octubre de 1894.—S. Vinent.

**Traslado** Sebastián Bagur, administrador de entierros, participa al público haber trasladado su domicilio calle San José n.º 6.

## Para vender

Lo están pipas, medias pipas, cuartos pipas y barriles,  
Calle Hannover n.º 8, almacén de Martín Mata. 3



## SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

### Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el próximo domingo 7 del actual á las 8 de la mañana el vapor

## NUEVO MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros á los reducidos precios de costumbre.  
Despacho: Infanta, 24.

# COLEGIO ROCA

Bajo la advocación de San José  
18, SAN FERNANDO, 18

Este colegio montado á la altura de los mejores, abre en 1.º de Octubre las clases de párvulos y primera enseñanza castellanas y políglotas, las de comercio práctico, las conferencias de todas las asignaturas del bachillerato, las de idiomas, dibujo y demás clases de adorno.

Los alumnos de 2.ª enseñanza no saldrán del establecimiento hasta que estén bien preparados para las clases del Instituto.

Se permite visitar al colegio y oír á los alumnos durante las horas de clase á los padres ó encargados.

Se dispone de todo el material científico necesario para el mejor éxito de la enseñanza.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas, externos y párvulos desde la edad de cuatro años.

La dirección espiritual corre á cargo del Rdo. Sr. cura párroco de Ntra. Sra. del Carmen D. Antonio Orfila.

# PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

## Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11. AUTOR: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

**Buñuelos** Se hallarán todos los domingos y días festivos al precio de 50 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la tienda de comestibles de Agueda Mezquida, calle Cos de Gracia n.º 168.

**Buñuelos** Los habrá los domingos y días festivos en la calle del Castillo n.º 68 al precio de 40 céntimos de peseta la libra. Aderezados á 50 id. Pueden comerse en el mismo despacho en donde habrá sitio apropiado.

## Traslado

D. Jaime Roselló ha trasladado su domicilio al número 129 de la calle Cos de Gracia.

**Buñuelos** Los habrá todos los días, desde el sábado próximo en el Horno de la calle de San Jorge n.º 14, al precio de 50 céntimos la libra de 400 gramos.

En el mismo horno se vende miel superior al precio de 75 céntimos la libra de 400 gramos.

**Buñuelos** Se encontrarán todos los domingos y días festivos al precio de 50 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en el horno de la calle Cifuentes número 21.

## Alcohol de 35º á 36º

Se vende en la Administración de Consumos á 0.65 céntimos el litro por garrafones de 16 litros.

## Aviso

El depósito de palomos que con la debida autorización del Sr. Delegado del gobierno de Su Majestad en esta isla fué instalado en la calle de San Juan, está desde hoy á la disposición del público en el molino número 39 de la calle de la Infanta, desde las 7 de la mañana á las 7 de la noche incluso los días festivos.

**Buñuelos** Los habrá de superior calidad todos los domingos y días festivos en la Bollería Mahonesa de Bernardo Pons, Villacarlos, sirviéndose con miel fina del país.

## Para alquilar

Lo está el horno de la calle del Carmen n.º 4.  
Informes calle Nueva n.º 21, Confitería Mahonesa.  
Lo está la casa calle de la Iglesia número 12. Informes, Arravaleta 21.

Lo estarán desde el día primero de Noviembre próximo los altos de la casa n.º 2 y 4 de la calle del Castillo.  
Tambien lo está el espacio sótano de la trinita, propio para fabricación de vinos.  
Informes en dicha calle, 96.

## TRASLADO

Se participa al público que el almacén de muebles de Juan Pons, Castillo número 25, se ha trasladado á la calle de San Fernando n.º 28, esquina a la del Comercio.

## José Pons (á Lluïseta)

Participa á sus favorecedores el traslado de domicilio de la calle del Bastión número 3 al número 1 de la misma, siguiendo las compras y ventas al por mayor y menor de desperdicios y desechos militares.

Gran liquidación de trajes para niños, con pantalón corto, desde 4 ptas. traje hasta 15 pesetas. Portal de Mar, 4.

## Para vender ó alquilar

Lo están todos los muebles y enseres de un establecimiento, como tambien todo el mueblaje de una sala y cuarto dormitorio.

Para informes calle de San Clemente n.º 10.

# Aviso al Público

## D. Antonio Candela

Participa al público que teniendo que trasladar su residencia á Barcelona, hará desde HOY una rebaja de 50 por 100 en los artículos de su comercio, y procederá á la venta del mobiliario y demás existente en su establecimiento.

Suplica á cuantas personas tengan cuentas pendientes con su casa se sirvan pasar por su domicilio S. Roque 7 bollería, para saldarlas.

Mahón 4 Octubre 1894.

## Para Ciudadela

Saldrá á últimos de esta semana el patibor FLOR DE MAYO, admitiendo carga. Para informes, Fernandez Hermanos, Mahón.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.  
Despacho: Nueva, 25.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de la garganta ó descarné de las encías, aftas, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.